

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 6 avril 1767

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 6 avril 1767, 1767-04-06

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 24/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1133>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitJe vous remercie, mon cher maître, de l'ouvrage de...

RésuméLe [Supplément à la Destruction des jésuites] est rempli de fautes.

Négligences de Bruyset pour le t. V des Mélanges. Marmontel aux prises avec les fanatiques. Anecdote sur Bélisaire. J.-G. Lefranc de Pompignan a refusé de faire l'oraison funèbre de la Dauphine. Le Parlement de Paris et les évêques. Les Scythes. J.-J. Rousseau a une pension du roi d'Angleterre.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire67.29

Identifiant1382

NumPappas775

Présentation

Sous-titre775

Date1767-04-06

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D14090

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourcée de la main d'un secrétaire, d., s. autogr., « A Paris », 4 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 88

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

132 075
De M. D'Alembert.
916-A30

Paris a 6. Avril 1767 88

Je vous remercie, Monsieur Maître, de l'ouvrage de Mathématique que vous m'avez envoyé; il a grand besoin d'un Errata, étant réimprimé de faire dont quelques uns sont absurdes; je ferai faire que vous puissiez faire parvenir à l'auteur douzaine d'exemplaires pour quelques bons Mathématiciens de ses amis. J'imagine que la première partie de l'ouvrage aura été réimprimée en un temps que le supplément, sur l'exemplaire que vous avez reçu, corrigé de la main de l'auteur, il se fasse que les imprimeurs y auront moins peur de bavures que dans l'impression du manuscrit.

Le 5^{me} Volume de mes Mélanges ne parut
point encore ici, grace à la siy ligue de l'impre-
mier Bruyer de Lyon, qui n'en a pris pas encore
envoyé; leur matière que j'y ai traitée, et la manière
dont elles le sont, me mettront à l'abri de la critique
des fanatiques, qui devront ici plus odire et plus
importe que jamais. Cette réunion est une vraie
plaisir d'Egypte, et qui jas malheur à l'air de durer
longtemps. Ils ont actuellement aux trousses de
Marsontel, qui je crois s'est trop avancé avec eux,
et qui aura de la peine à s'en sortir. Ils ont écrit
un gros Volume de censures pour empêcher ou plustôt

... j'aurai avec grand plaisir une certaine audience.
Belisaire ou cette audience est plate En y ayant été
traité comme elle l'a meritée, j'aurais voulu se-
ment que l'auteur eût ajouté un petit compli-
ment à l'endroit de la sobriété de l'auteur
elle doit être au sujet du sort des Payens Né-
car si ces Payens sont damnés il n'est atroce-
sits ne le sont pas, on peut donc à toute force
être sauvé sans être chrétien. Damné ou sauvé,
vous garderai être en l'autre monde dans la con-
grue des docteurs.

... Votre ami Jean-george de Pompiagnac
a permission de me faire dire que l'évêque Dupuy et faire d'
l'autre la France, a refusé de faire l'ordination
vêtre de Mad. la Dauphine, pour laquelle il c



l'archevêque de Rennes l'avait fait nommer, pour
quelque raison d'intrigue qu'on ignore. Jeanne
se a senti qu'il n'y faisait pas bon genre, lui,
que ce qu'il appelle mauvais chrétiens, pour
bien lui prouver qu'il est encore plus mauvais
Ovalier.

Le jeudi dans un long Rabat viennent l'ordonne
aux évêques de l'un retourner la main sur eux, off
ce qu'ils tenaient, dit-on, des assemblées secrètes. On
sait ce qu'il va arriver; mais pendant que ces
fanatiques se battent, la raison aura peu à craindre
que monsieur pour respirer. Dieu, Mon Dieu mis
on n'a appris que les ~~scythes~~ ^{scythes} avoient bien lus
aux deux dernières représentations, recevoient des
compliments. Valérianus mis à part à l'ordre
laissez que l'offre à sa gloire le 24 oct du Roi d'Angleterre
en hommage à l'empereur de France.

D'Alembert